

Un ciclo de conferencias repasará las aspiraciones y logros de la transición política española vista por sus propios protagonistas

J. D.

Las Palmas de Gran Canaria

“¿A qué se aspiraba y qué se ha conseguido?”. Esta pregunta, sugerida por Antonio Castellano, presidente de Unelco, es uno de los presupuestos teóricos que ha llevado al Aula Manuel Alemán del Obispado de Canarias y a la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC) a desarrollar a partir del próximo lunes, bajo el patrocinio de la empresa eléctrica, el ciclo de conferencias ‘Protagonistas y testigos de la transición a la democracia’. En él intervendrán Joaquín Ruiz-Giménez, Antonio García-Trevijano, monseñor Elías Yanes Álvarez y Fernando Álvarez de Miranda, “personas que fueron testigos del pacto político, y después social, que sustentó la transición democrática española”, según señaló ayer el magistrado José Joaquín Díaz de Aguilar.

El rector de la ULPGC, Francisco Rubio Royo, señaló ayer en rueda de prensa que el ciclo de conferencias se inserta en el perfil humano del teólogo y ensayista Manuel Alemán, profesor de la Escuela de Magis-

terio y autor de *Psicología del hombre canario*, entre otros títulos, y para cuyo homenaje — falleció en 1991 — se creó el Aula que lleva su nombre. Este ciclo de conferencias se celebrará a lo largo de la próxima semana en el salón de actos del Edificio de Humanidades.

José Alonso, director del Aula, subrayó que Protagonistas y testigos de la transición a la democracia no pretende “ser un abanico exhaustivo ni una lección” de esa etapa de la historia de España, sino “una toma de contacto con protagonistas capaces de hacer una reflexión sobre los objetivos conseguidos”. El coordinador anunció que el general Gutiérrez Mellado no podrá participar debido a razones de salud que han provocado su sustitución por Fernando Álvarez de Miranda, miembro del Movimiento Europeo, activo promotor del llamado ‘Contubernio de Munich’ y ex consejero del Conde de Barcelona, don Juan de Borbón.

Díaz de Aguilar, magistrado del Tribunal Superior de Justicia de Canarias (TSJC); ex miembro de Democracia Cristiana y testigo de distintas iniciativas

democráticas que posibilitaron la posterior transición, subrayó desde su condición de organizador y responsable de la selección de los conferenciantes, que “se ha tratado de aglutinar a representantes de fuerzas políticas y sociales que determinaron aquel gran pacto político”.

Sobre Ruiz-Giménez, editor de la emblemática publicación *Cuadernos para el Diálogo*, valoró su gestión al frente del Ministerio de Educación, que supuso “una válvula de libertad” y “permitió la aglutinación de una serie de jóvenes estudiantes que iban a ser políticos de la democracia española”, agregó.

En el caso de García-Trevijano, fundador del desaparecido diario *Madrid*, abogado, notario y fundador en 1973 de la Junta Democrática de España, el magistrado del TSJC resaltó “su capacidad para reunir y coordinar a la oposición franquista”, y el hecho de que 12 puntos de la Junta Democrática “hayan pasado a formar parte del posterior desarrollo constitucional”.

Díaz de Aguilar resaltó, por otra parte, que el ciclo Protagonistas y testigos de la transi-

ción a la democracia, dada la ausencia de Gutiérrez Mellado, se planteó la posibilidad de sustituirlo por “uno de los representantes de lo que antes llamábamos, junto a la Iglesia, poder fáctico, que no es otro que la banca”. Sin embargo, reconoció que ello entrañaba dificultades debido “al esfuerzo que supone traer un testimonio de esas características”.

Antonio Alonso, por su parte, comunicó las disculpas transmitidas por Gutiérrez Mellado a la organización, así como su interés por estar en Gran Canaria una vez que se recupere del estado gripal que padece, con el objeto de que “el papel del Ejército no quede vacío”. “Otra de las personas que invitamos, y cuya presencia considerábamos importante, era Adolfo Suárez. También se excusó por falta de tiempo”, agregó.

El director del Aula resaltó, asimismo, la presencia de Elías Yanes, presidente de la Conferencia Episcopal, “una persona”, aclaró, “vinculada al cardenal Tarancón, con lo que ello supone para las ideas de la transición democrática”.